



René Naba : « L'Alliance du Mali avec la Russie est un retour aux fondamentaux de la diplomatie malienne post indépendance. »

Interview de René Naba au journal Le Relais Bougouni – Mali. Entretien conduit par M. Seydou Koné

Par [René Naba](#) et [Seydou Koné](#)

Mondialisation.ca, 02 juin 2022

[Le Relais et Madaniya](#)

Région : [Afrique subsaharienne](#)

Thème: [Histoire et Géopolitique](#)

* L'Alliance du Mali avec la Russie est un retour aux fondamentaux de la diplomatie malienne post indépendance.

* Les pays de l'Afrique francophone doivent développer leurs relations avec le BRICS et œuvrer en faveur de l'émergence d'un monde multipolaire à l'effet d'accroître leur marge de manœuvre.

Question: Quelles sont les acquis de la transition malienne concernant la géopolitique ?

Réponse René Naba : Primo: L'alliance avec la Russie est un retour aux fondamentaux de la diplomatie malienne telle qu'elle s'était manifestée à l'accession du pays à son indépendance, par le président Modibo Keita, en 1960. Bamako faisait partie, alors, du groupe des pays africains révolutionnaires, illustré par l'axe Algérie, Ghana, Guinée, Mali. La première manifestation concrète de cette solidarité révolutionnaire a été la décision de Modibo Keita d'envoyer un contingent de la jeune armée malienne combattre auprès des Algériens en lutte pour leur indépendance. La France s'est vengée de cette insolence en sabordant la Fédération du Mali, -l'union entre le Sénégal et le Mali-, tuant dans l'œuf la première tentative unitaire dans l'espace de l'Afrique francophone, afin de se réserver la base de Dakar pour ses propres intérêts stratégiques.



LE RELAIS

BIMENSUEL D'INFORMATION GÉNÉRALE

N°139- Mardi 12 Avril 2022 - Prix 300 FCFA - Siège Bougouni Torakabougou

RENE NABA : JOURNALISTE ET ÉCRIVAIN

«L'alliance avec la Russie est un retour aux fondamentaux de la diplomatie malienne»



Afin de peser les pour et les contre de la Transition malienne nous interrogeons notre partenaire chroniqueur géopolitique René Naba, journaliste et écrivain.

Interview

P.3

DANAYA EXPRESS

TRANSFERT & RÉCEPTION D'ARGENT INSTANTANÉ

En cash depuis les Agences BDM-SA & DANAYA CASH ou via votre App DANAYA PAY

(+2230) 20 70 04 00

MasterCard DANAYA CASH

Suivez-nous (+223) 20 22 20 50 / 20 22 53 36 info@bdm-sa.com www.bdm-sa.com

BDM-SA Vos ambassadeurs en tout pays de l'Afrique

SANTÉ PUBLIQUE
La rougeole déclarée dans la commune de Zantiébougou P.2

CULTURE ET TRADITION
Un panier d'arachide dans la cérémonie des funérailles en milieu rural P.4

BOUGOUNI P.4
Viol collectif

Sport FOOTBALL P.7

Deuxio : La junte

a osé bravé la France. Elle a ainsi brisé la fatalité d'une dépendance éternelle envers la France et surtout de l'unilatéralisme français au Mali, et d'une manière générale de l'Afrique. Songez que l'Afrique francophone est demeurée sous le joug du corset du Franc CFA pendant les soixante premières années de son indépendance, alors que bon nombre de pays africains anglophones, de même que le Maghreb, disposaient de leur propre monnaie. Le Franc CFA apportait la preuve a contrario que les pays de l'espace francophone étaient incapables de se gérer. Disons que l'Afrique, à travers l'exemple du Mali, s'émancipe. C'est un acquis psychologique important, qui s'est prolongé par la fermeture de France 24 et de RFI sur le territoire malien.

La France manque de cohérence: elle favorise, d'une part, l'implantation d'Israël dans son pré carré africain; elle suffoque de rage, d'autre part, à la vue du retour au Mali à son alliance avec la Russie, son ancien allié.

Le Mali aurait dû poursuivre depuis longtemps la France devant une juridiction pénale internationale, particulièrement le président d'alors Nicolas Sarkozy, du fait de la

destruction de la Libye et de la déstabilisation corrélative du Mali, et surtout pour son alliance avec le Qatar, parrain des frères Musulmans, et du djihadisme wahhabite, en contradiction avec la laïcité dont la France se gargarise à journées faites.

L'Afrique bouge. Il n'est pas indifférent de noter à ce propos que 25 pays africains, soit la moitié du continent, se sont abstenus de voter contre la Russie à l'Assemblée générale de l'ONU pour condamner l'agression russe contre l'Ukraine. Ce vote a pu être interprété davantage comme un vote de défiance à l'égard des pays occidentaux de pays africains dépités par l'interventionnisme occidental à tout crin et le ton moralisateur des anciens maîtres du Monde, qu'un vote d'adhésion à l'intervention russe.

Question: Quelles sont ses faiblesses ?

Réponse René Naba : L'alliance avec la Russie rend le Mali tributaire de l'évolution du positionnement stratégique de la Russie tant sur le plan international qu'économique après la guerre d'Ukraine. Si la Russie sort affaiblie de cette guerre, le Mali en pâtira automatiquement en ce qu'elle ne pourra plus compter sur un soutien illimité de la Russie.

Le Mali devra alors chercher à étoffer et à compléter son réseau d'alliance avec d'autres grandes puissances, dans le prolongement de ses nouvelles orientations, notamment la Chine, l'Inde, l'Afrique du Sud, le Brésil, en somme le BRICS. En tout état de cause, tous les pays du tiers monde doivent œuvrer à favoriser l'émergence d'un monde multipolaire pour se doter d'une plus grande marge de manœuvre et desserrer l'étau qui les enserre. Mais, si la Russie réussit à atteindre ses objectifs de guerre, notamment l'annexion définitive des zones russophones de Crimée et du Donbass, alors le Mali passera en Afrique pour avoir joué un rôle pionnier en la matière. La France fustige le coup d'État du Mali, mais cautionne des pratiques qu'elle reprouve par ailleurs, en intronisant le fils d'Idriss Déby comme successeur de son père à la tête du Tchad dans la pure tradition d'une république héréditaire. La France regagnera un peu de sa crédibilité lorsqu'elle cessera à pratiquer les indignations sélectives.

Question: Quelle appréciation faites-vous de la collaboration russo-malienne ?

Réponse René Naba : La collaboration sera jugée à l'épreuve du temps. Si le Mali parvient à juguler ses innombrables problèmes, le choix de la Russie aura été un choix heureux et le Mali servira d'exemple aux autres pays de l'espace francophone d'Afrique, un exemple d'affranchissement réussi de l'ancienne tutelle coloniale. Mais si, en revanche, les problèmes du Mali s'aggravent, le Mali servira de contre-exemple. Comptez sur la France pour ne pas permettre au Mali de réussir dans la nouvelle voie qu'il s'est choisie.

Mais les dirigeants maliens pourront commencer à servir d'exemple par une gestion rigoureuse de leur pays, loin de toute gabegie ou de népotisme, par une gestion saine et conforme à une éthique de gouvernement aux antipodes du comportement des autocrates gérontocrates qui trônent sur l'Afrique depuis des décennies, à l'exemple de Denis Sassou N'guesso (Congo Brazzaville), Paul Biya (Cameroun), auparavant Omar Bongo (Gabon), Joseph Désiré Mobutu (Congo Kinshasa) ou encore Gnassingbé Eyadema (Togo), voire même Idriss Déby, le mercenaire attiré de la France dans la zone sahélo-saharienne.

Additif

Le Mali a annoncé le 2 Mai 2022 la rupture des accords de défense le liant à la France, tirant les conséquences de la dégradation constante de ses relations avec l'ancienne puissance coloniale.

A l'appui de cette décision, le Mali a invoqué les "multiples violations" de l'espace aérien malien par les appareils français, malgré l'instauration par les autorités d'une zone d'interdiction aérienne au dessus d'une vaste superficie du territoire national. Il a aussi accusé une "puissance étrangère", sans la nommer, de se livrer à une opération de déstabilisation contre le Mali.

René Naba

Pour aller plus loin sur ce thème, cf ce lien

- Au Sahel, Paris échoue à contrer la propagande russe
https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/05/18/au-sahel-paris-echoue-a-contrer-la-propagande-russe_6126682_3212.html
- Nathalie Yamb, une influenceur suisse-camerounaise, qui veut chasser la France de l'Afrique
https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/05/18/nathalie-yamb-l-influenceuse-qui-veut-chasser-la-france-d-afrique_6126684_3212.html
- Les influenceurs anti France attisent le mécontentement populaire en Afrique
<https://www.marianne.net/monde/afrique/de-kemi-seba-a-franklin-nyamsi-les-influenceurs-anti-france-attisent-le-mecontentement-populaire-en-afrique>

La source originale de cet article est [Le Relais et Madaniya](#)

Copyright © [René Naba](#) et [Seydou Koné](#), [Le Relais et Madaniya](#), 2022

Articles Par : [René Naba](#) et
[Seydou Koné](#)

A propos :

Journaliste-écrivain, ancien responsable du Monde arabo musulman au service diplomatique de l'AFP, puis conseiller du directeur général de RMC Moyen-Orient, responsable de l'information, membre du groupe consultatif de l'Institut Scandinave des Droits de l'Homme et de l'Association d'amitié euro-arabe. Auteur de "L'Arabie saoudite, un royaume des ténèbres" (Golias), "Du Bougnoule au sauvageon, voyage dans l'imaginaire français" (Harmattan), "Hariri, de père en fils, hommes d'affaires, premiers ministres" (Harmattan), "Les révolutions arabes et la malédiction de Camp David" (Bachari), "Média et Démocratie, la captation de l'imaginaire un enjeu du

XXI^{me} siècle (Golias). Depuis 2013, il est membre du groupe consultatif de l'Institut Scandinave des Droits de l'Homme (SIHR), dont le siège est à Genève et de l'Association d'amitié euro-arabe. Depuis 2014, il est consultant à l'Institut International pour la Paix, la Justice et les Droits de l'Homme (IIPJDH) dont le siège est à Genève. Depuis le 1^{er} septembre 2014, il est Directeur du site Madaniya.

Avis de non-responsabilité : Les opinions exprimées dans cet article n'engagent que le ou les auteurs. Le Centre de recherche sur la mondialisation se dégage de toute responsabilité concernant le contenu de cet article et ne sera pas tenu responsable pour des erreurs ou informations incorrectes ou inexactes.

Le Centre de recherche sur la mondialisation (CRM) accorde la permission de reproduire la version intégrale ou des extraits d'articles du site Mondialisation.ca sur des sites de médias alternatifs. La source de l'article, l'adresse url ainsi qu'un hyperlien vers l'article original du CRM doivent être indiqués. Une note de droit d'auteur (copyright) doit également être indiquée.

Pour publier des articles de Mondialisation.ca en format papier ou autre, y compris les sites Internet commerciaux, contactez: media@globalresearch.ca

Mondialisation.ca contient du matériel protégé par le droit d'auteur, dont le détenteur n'a pas toujours autorisé l'utilisation. Nous mettons ce matériel à la disposition de nos lecteurs en vertu du principe "d'utilisation équitable", dans le but d'améliorer la compréhension des enjeux politiques, économiques et sociaux. Tout le matériel mis en ligne sur ce site est à but non lucratif. Il est mis à la disposition de tous ceux qui s'y intéressent dans le but de faire de la recherche ainsi qu'à des fins éducatives. Si vous désirez utiliser du matériel protégé par le droit d'auteur pour des raisons autres que "l'utilisation équitable", vous devez demander la permission au détenteur du droit d'auteur.

Contact média: media@globalresearch.ca